

Número 55, diciembre 2025, pp. 520-523
DOI: <https://dx.doi.org/10.12795/Temas-Americanistas.2025.i55.22>

BEITES MANSO, María de Deus. *Facilitating an Empire: The Jesuits in Portuguese Territories and Beyond (1540–1975)*. Londres, Palgrave Studies in Comparative Global History, 2025.

La nueva obra de María de Deus Beites Manso, profesora asociada del Departamento de Historia e investigadora del Centro de Investigación en Ciencia Política de la Universidad de Évora (Portugal), *Facilitating an Empire: The Jesuits in Portuguese Territories and Beyond (1540–1975)*, nos invita a adentrarnos en el mundo jesuítico desde una perspectiva de larga duración, novedosa y original. La autora propone un análisis que vincula la historia global y la historia misional con enfoques geohistóricos y comparados. Desde el punto de vista historiográfico, la riqueza de los abordajes que atraviesan este libro radica en el cruce logrado entre la historia colonial, la historia religiosa y la historia intelectual, en consonancia con los modelos que predominan en las investigaciones actuales sobre la Compañía de Jesús, orientadas a una revisión profunda de los marcos interpretativos tradicionales.

Partiendo de una crítica a los enfoques eurocéntricos, la obra propone comprender las misiones jesuíticas como parte de un proyecto transcontinental, articulado por Roma y las coronas ibéricas, que contribuyó de manera decisiva a la circulación global de ideas, lenguas, personas y saberes. De este modo, se dejan en segundo plano perspectivas anteriores que presentaban las misiones como episodios aislados o estrictamente religiosos.

La autora dialoga críticamente con diversas corrientes historiográficas, desde la escuela de los Annales hasta la teoría del sistema-mundo, pasando por perspectivas revisionistas más recientes y demuestra cómo la historia global ha ofrecido herramientas más adecuadas para comprender la amplitud del fenómeno jesuítico. Este enfoque permite observar de manera comparativa contextos tan diversos como Brasil, Japón, India, China, Angola o Paraguay.

A partir del análisis de fuentes primarias y de una sólida bibliografía especializada, el estudio aborda la geografía misionera de la Compañía de Jesús dividiéndola en dos grandes momentos. El primero está marcado por los principios

Número 55, diciembre 2025, pp. 520-523
DOI: <https://dx.doi.org/10.12795/Temas-Americanistas.2025.i55.22>

fundacionales de la Orden y su estrecha vinculación con la Corona portuguesa y el sistema de patronato (1540-1759), así como por la expulsión y supresión de la Compañía (1759; 1773). El segundo se centra en el proceso de restauración (1863), la creación de la Provincia Portuguesa y las sucesivas extinciones, exilios y retornos hasta 1975, junto con las principales actividades desarrolladas en cada uno de estos contextos.

En las distintas partes del libro, la autora contextualiza la relación entre modernidad y crecimiento de la Iglesia católica, poniendo el foco en la Reforma y en los viajes ibéricos como claves de análisis para comprender un proyecto de evangelización universal, planificado y perdurable. En este marco, los jesuitas intentaron forjar una identidad homogénea, un “hombre nuevo”, sin espacio para la diversidad dogmática, con una clara división de la sociedad entre católicos y no católicos, caracterizada por márgenes limitados de tolerancia y por momentos de adaptación y negociación.

La autora se detiene también en un detallado análisis de las características propias de la Compañía de Jesús en sus formas de evangelización, imprimiéndoles un carácter “ascético-apostólico” que abandona la contemplación para lanzarse a una empresa global de conversión, inspirada en Ignacio de Loyola y en la obediencia a los Ejercicios Espirituales.

La obra pone especial énfasis en la conceptualización de la “movilidad apostólica” como principio estructurante del proyecto jesuítico. La misión, el viaje y la peregrinación se presentan como elementos constitutivos de una forma específica de concebir la organización del espacio y del tiempo, más allá de ser reconocidos únicamente como prácticas devocionales o logísticas. Desde esta perspectiva, el libro demuestra que los jesuitas desarrollaron un modelo institucional capaz de articular territorios distantes mediante redes administrativas, comunicacionales e intelectuales, convirtiéndose en algunos de los primeros agentes de una globalización de carácter religioso y cultural.

Desde el punto de vista metodológico y heurístico, el análisis de las fuentes constituye otro de los grandes aportes del libro. La documentación jesuítica: cartas, informes, crónicas, tratados científicos y lingüísticos es abordada como una producción intelectual situada, atravesada por debates epistemológicos, disputas internas y condicionamientos políticos. A través de una lectura crítica de este corpus documental, la

Número 55, diciembre 2025, pp. 520-523
DOI: <https://dx.doi.org/10.12795/Temas-Americanistas.2025.i55.22>

obra reconstruye las metodologías misioneras, las estrategias de adaptación cultural y los conflictos entre órdenes, iluminando la complejidad del proceso evangelizador.

El libro subraya, asimismo, la riqueza documental legada por la Compañía de Jesús, cuyo archivo romano constituye una fuente imprescindible para estudiar no solo la evangelización y las cuestiones de religiosidad, sino también las interacciones interculturales, los debates internos, la producción científica y la circulación artística en el marco de los imperios ibéricos. En esta línea, el estudio aspira a ofrecer una comprensión armónica y multidimensional del fenómeno misionero.

Uno de los aportes más significativos de la investigación de la profesora Manso es el enfoque que integra las voces de los grupos subalternos, reflejadas a través de pueblos indígenas, comunidades afrodescendientes y grupos criollos. Esta perspectiva contribuye a cuestionar las narrativas coloniales tradicionalmente centradas en la mirada europea. Sus investigaciones previas complementan esta visión, dado que ha desarrollado estudios profundos sobre los distintos grupos sociales, con especial atención al mestizaje, la esclavitud y las cuestiones de género durante el período moderno.

La obra ofrece, en definitiva, un análisis que sitúa a las misiones jesuíticas en la intersección entre religión, política, economía y cultura, mostrando cómo formaron parte de un sistema imperial global y, al mismo tiempo, de complejas dinámicas locales.

En suma, se trata de un estudio sólido, abarcador y metodológicamente complejo, que redefine el lugar de la Compañía de Jesús en la historia moderna. Su enfoque comparativo y global lo convierte en una obra de referencia para investigadores interesados en la historia de las misiones, los imperios ibéricos y los procesos de interconexión mundial que dieron forma al mundo moderno.

Puede afirmarse, sin dudar, que esta obra es el resultado de años de trabajo profundo, analítico y reflexivo, sustentado en la experiencia archivística, el conocimiento del territorio y el dominio del tema. Es un libro altamente recomendable tanto para investigadores en formación, quienes encontrarán en él los aspectos teóricos, historiográficos y contextuales necesarios para comprender el mundo jesuítico en relación con las coronas ibéricas, la modernidad y la contemporaneidad, como para investigadores

Número 55, diciembre 2025, pp. 520-523
DOI: <https://dx.doi.org/10.12795/Temas-Americanistas.2025.i55.22>

experimentados, a quienes les ofrece una perspectiva renovada que permite revisar conceptos y enriquecer enfoques a partir de un valioso trabajo de fuentes.

María Laura Salinas
CONICET-UNNE
<https://orcid.org/0000-0001-5252-7064>